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第一批地铁乘客当是
为地铁做出贡献的人

28日上午，王文涛首先来
到济南轨道交通R1线大杨庄
站察看盾构施工情况。3天前的
25日，这里接收了“前进二号”
盾构机，R1线首发站演马庄西
站经济南西站至大杨庄站的整
个大区间实现了双线贯通。

济南轨道交通集团负责人
介绍，R1线2015年7月开工，今
年8月20日已开始铺轨施工。地
下盾构掘进9000环，占总量的
70%。目前有3个盾构区间，5台
盾构机正在掘进。2019年上半
年就有望试运行，2019年底开
通试运营。

王文涛说，要在保证安全
质量的基础上，尽量早一点开
通，让市民早日坐上地铁，实现

“地铁梦”。“济南的地铁施工
晚，有很多经验可以吸收，更要
吸取教训，保证安全。”

王文涛建议，未来地铁试
运营时，要邀请为济南地铁建
设做出贡献的人坐第一列地
铁，成为济南地铁的第一批乘
客。“第一列车很重要，往往都
是领导去坐，我们不要这样，我
们试运行的时候，不要让领导
当第一批乘客，要让那些为地
铁做出贡献的，特别是沿线的
动迁户去坐，让他们感受一下
地铁。他们当年做出贡献，地铁
建成了要感谢他们。第一列车
发出去，让他们去坐，这是有纪
念意义的，地铁的纪念卡要送
给他们。”

R3线将实现空铁联运
M线年底前启动建设

R1线串联西部城区，R2线
对于缓解主城区交通有重要作
用，R3线设计时要实现空铁联
运。济南轨道交通集团负责人
介绍，R2线一期工程预计今年
11月具备盾构机始发条件。R2
线一期工程13座车站已全部开
工建设，计划在2020年底通车
试运营。

目前，R3线一期工程最北
端仅到滩头站，未来还将继续
向北延伸，连接遥墙机场。王文
涛说，此前济南没有地铁，遥墙
机场建设时也没能打造成一个
立体的交通枢纽，无法像上海
虹桥机场一样实现“零换乘”。
今后，空铁联运的需求会更大，
新东站和遥墙机场都在R3线
上，要提前谋划。“R3线设计时
就考虑到了空铁联运，这里的
济青高铁、济莱城铁沿线城市
旅客，都能在新东站通过地铁
去往机场。同时，也能从新东站
乘坐地铁去往济南市区。”

结合中央商务区建设，目
前环线CBD预留工程正在加
快推进，未来这里将有4条地
铁线7个地铁站。王文涛说，
CBD建设时地下空间一气呵
成，这在国内是最先进的。未
来CBD中央商务区将集中大
量企业，不仅有资金流、信息
流还有人流，通过地铁快速疏
导CBD人流，能有效缓解交通
压力。

M线方面，济南轨道交通
相关负责人说，目前已经完成
了M1、M2、M3线总体设计，3
条线具备了施工招标条件。同
时，结合R线换乘站、文化中心

等项目建设，提前进行了M1、
M3线车站预留预埋施工。目
前，M3线4个车站、M1线9个车
站正在进行主体结构施工，其
中M1线西客站、文化中心站、
东客站等3个车站主体结构已
封顶。今年还将做好新建线路
的前期准备工作，确保M线年
底前启动建设。

快速路网建成后
五大交通体系将形成

9时50分，王文涛一行来
到二环西路南延工程绕城南
环线立交节点。二环西路南延
将二环西高架从经十路接到
了南绕城高速，27日晚实现了
高架通车。王文涛指着现场的
济南城区快速路网图说，二环
西路南延高架和工业北路高
架已经通车，接下来今年年底
前还有3条快速路将建成通
车。到年底时，济南就会形成
闭合的快速路网，快速路与高
速路也将相连。

34分钟后，王文涛抵达了
工业北路高架路通往郭店立交
的路段。工业北路高架已实现
试通车，连接东绕城郭店立交
桥高速收费站的匝道还在封闭
施工。济南市交通委相关负责
人说，二环西路南延高架和工
业北路高架地面和部分匝道还
在施工，二环西路南延地面道
路计划在11月27日全线通车，
郭店立交桥匝道将在10天内建
完并具备通车条件。

王文涛说，二环西路南延
工程仅用19个月就实现试通
车，工业北快速路仅用15个月
就完成了高架路全线试通车和
地面道路临时通车，创造了城
区快速路施工的“济南速度”。

济南市交通委负责人介
绍，目前，顺河高架南延玉函
路隧道还在加紧建设，已经实
现了双洞贯通。年底之前，在
建的快速路网工程保证实现
通车目标。

王文涛说，济南原先的高
架路是中断的，今年底快速路
网建成后济南的交通压力将得
到缓解，路网再实现北跨，城市
的功能结构做一些调整，通过
路网结构的构建，就能把整个
城市框架拉开。

济南市交通委上述负责人
介绍，北园高架西延工程和穿
黄隧道工程都将在11月底前开
工。另外的3座跨黄桥梁中，齐
鲁大桥和凤凰大桥年底前计划
开工，二环东路一线的黄河新
桥将会晚一些。此外，顺河高架
南延至南绕城高速工程计划明
年开工。

王文涛说，交通拥堵不可
能一下子完全解决，但要尽力
通过各种手段缓解交通压力。

“党的十九大报告提出，把人
民对美好生活的向往作为奋
斗目标。现在济南人最关心的
就是治霾和治堵。没有一个城
市敢说完全解决了交通拥堵，
但我们要努力完善路网结构，
尽可能地缓解拥堵。”王文涛
说，这些建成和在建的快速路
网工程对阶段性缓解拥堵有
着重要作用。快速路网建成
后，济南市将基本形成高速
路、城市快速路网、主次干道、
慢行系统、由BRT和地铁形成
的大容量公共交通五大交通
系统，交通大网络也将形成，
济南也将跨入新时代，站在新
起点上。

王文涛深入治霾治堵一线调研，联系实际宣讲十九大精神

穿穿黄黄隧隧道道、、北北园园高高架架西西延延下下月月开开工工
“十九大提出，把人民对美好生活的向往作为奋斗目标，对济南人民来说，最直接、最

现实也是最关心的就是怎么治霾和治堵。”28日，省委副书记、济南市委书记王文涛在轨道
交通、快速路建设、新能源供热项目现场对治霾治堵工作进行调研，宣讲十九大精神。王文
涛说，今年年底前，济南的快速路网将成形，未来高速路、快速路、主次干道、慢行道、大容
量的BRT和地铁五大交通系统基本形成后，济南将跨入新时代，城市拥堵将得到缓解。

冬季燃煤取暖曾是济南治
霾过程中遇到的民生难题。之
前，济南市环境空气细颗粒物

（PM2 . 5）的来源中，燃煤占29%，
处于第一位。为了济南的蓝天白
云，淘汰了上百个燃煤锅炉。燃
煤锅炉淘汰后，还不能影响市民
冬季取暖，电、天然气、污水等新
能源的取暖形式部分代替了燃
煤取暖。

上午11点，王文涛来到位于
高新区徐家村西北的北控水务
集团，察看北控污水源能源中心
项目。该项目利用管网中12摄氏
度的污水资源，借助热泵系统，
通过消耗部分电能，取得能量用
于供热。该项目启用后，设计供

热能力为40万平方米，项目全部
建成后，每个采暖季可节约标煤
5897吨，减少二氧化硫排放量50
吨，减少氮氧化物排放量42吨，
减少一氧化碳排放量135吨。

王文涛仔细询问了该新能
源项目的原理和成本。当得知这
种利用污水资源和一部分电能
供暖比纯利用电能代替燃煤更
高效，而且达到一定规模时不会
亏本运转，王文涛希望这一新能
源供热项目能在还没有实现集
中供暖的区域推广，特别是农村
和特色小镇。

王文涛说，应该研究各种新
能源供热方式用在哪里更高效
更合适。比如气代煤来供热，主

要是在市中心有天然气管道的
地方。在农村，更多可能是依靠
电代煤取暖，因为农村距离市区
太远，燃气管道通到农村难度很
大，但电网已经到了农村，这使
得在农村燃煤取暖替代方面，用
电有很大的空间。

北控水务集团相关负责人
坦言，虽然新能源供暖有多种方
式，清洁效果好，而且供暖效果
也不比集中供暖差，但是目前大
家的接受程度还很有限。王文涛
表示，要结合济南的实际实施精
准治霾，从济南市采取的治霾措
施看已经取得成效，要以“看蓝
天白云”来检验治霾措施。

本报记者 王皇

以“看蓝天白云”检验治霾措施
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28日零点，济南工业北路高架试通车。随着快速路网的建成，济南五大交通系统基本成形，城市拥堵将得到缓

解。 本报记者 周青先 摄
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